

Le revenu net de l'agriculture a baissé d'environ un tiers, 1,058 millions en 1954 contre 1,653 millions en 1953. Ce changement est attribuable à un affaissement de plus de 500 millions de dollars de la valeur de la récolte, par suite de la mauvaise température et des dommages sérieux causés par la rouille dans les provinces de l'Ouest. Le revenu net des entreprises non agricoles et non constituées en sociétés a également diminué quelque peu par rapport à 1953: il se chiffre par 1,645 millions en 1954. Certains groupes industriels, tels les services professionnels et la construction, accusent une augmentation, dans la même comparaison.

1.—Revenu national et produit national brut, 1939-1954

(En millions de dollars)

Détail	1939	1944	1946	1950 ¹	1951	1952 ^r	1953 ^r	1954
Traitements et salaires et revenu supplémentaire de la main-d'œuvre.....	2,575	4,940	5,323	8,311	9,716	10,868	11,706	11,989
Soldes et allocations militaires.....	32	1,068	340	137	201	270	309	367
Revenu de placements.....	917	1,829	1,975	3,155	3,642	3,763	3,800	3,715
Revenu net de l'entreprise non sociétaire—								
Revenu net des agriculteurs, provenant de l'agriculture.....	385	1,185	1,112	1,503	2,072	1,851	1,653	1,058
Revenu net de l'entreprise non sociétaire autre qu'agricole.....	464	804	1,071	1,444	1,507	1,574	1,688	1,645
Revenu national net au coût des facteurs.....	4,373	9,826	9,821	14,550	17,138	18,326	19,156	18,774
Impôts indirects moins subventions.....	733	1,111	1,269	2,018	2,478	2,714	2,901	2,914
Déductions pour dépréciation et frais semblables de l'entreprise.....	610	957	903	1,636	1,910	2,120	2,411	2,511
Erreur restante d'estimation.....	-9	60	33	-1	-52	95	-19	-158
Produit national brut aux prix du marché.....	5,707	11,954	12,026	18,203	21,474	23,255	24,449	24,041

¹ Y compris Terre-Neuve à compter de 1950.

Dépense nationale brute.—Les dépenses de consommation et les placements dans les nouvelles constructions résidentielles ont été les deux facteurs les plus importants de la demande, en 1954. A l'exception des dépenses des gouvernements pour les biens et services, demeurées au même niveau, toutes les autres principales catégories de dépenses ont diminué en 1954, par rapport à 1953. Durant la période où la production a commencé à baisser (du milieu de 1953 au milieu de 1954), les catégories de dépenses corrigées des variations saisonnières ont été particulièrement faibles, mais pendant la dernière moitié de 1954 toutes les catégories de dépenses se sont élevées de nouveau, sauf les dépenses pour les machines et installations neuves.

L'expansion la plus manifeste de l'économie, en 1954, s'est marquée dans les dépenses des particuliers pour biens et services, 15,125 millions de dollars en 1953, contre 15,676 millions, soit une augmentation de 4 p. 100. Cette différence est attribuable à l'augmentation du revenu de la main-d'œuvre, de l'intérêt et du revenu net des loyers des particuliers, ainsi qu'aux augmentations de tous les autres éléments qui composent le revenu personnel. Les dépenses pour les services ont été plus élevées de 8 p. 100 et pour les biens non durables, de 3 p. 100, mais les dépenses pour les biens durables ont diminué de 6 p. 100. Compte tenu des prix légèrement plus élevés que l'année précédente, l'augmentation du volume des dépenses personnelles a été d'environ 3 p. 100.

Comme il a été mentionné précédemment, les dépenses pour les biens et services, a tous les échelons des administrations publiques sont restées à 4,361 millions, à peu près stationnaires en 1954. Sur le plan fédéral, une diminution des dépenses pour la défense, d'environ 4 p. 100, par rapport à 1953, a été compensée par des avances de 5 et de 7 p. 100 marquant les dépenses des administrations municipales et provinciales.